

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 " " "
Paquete de 80 números	1'00 " " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Rocá.

SUSCRIPCIÓN

Para contribuir á la campaña de propaganda socialista acordada por el último Congreso de nuestro Partido.

Suma anterior, 4'25 pesetas.

Juan Ferrer, 0'15—Gabriel Picornell, 0'15—Rafael Soler, 0'10—Nicolás Sitges, 0'50—B. B. 0'25—Juan Gomila, 0'20—Carlos Ginard, 0'15—L. Bisbal, 0'15.

Suma total, 6'00 pesetas.

EN EL CENTRO OBRERO

CONFERENCIAS

Todos los sábados á las ocho de la noche se dan conferencias en este Centro.

Se encarece la asistencia puntual de todos los agrupados y de los obreros en general, asociados y no asociados.

PARA NUESTROS COLABORADORES

Desde hace algún tiempo son muchos los compañeros que nos mandan original para la inserción en este periódico; los buenos deseos de que los vamos animados nos complace sobre manera y hacemos votos para que sigan en el propósito de elevarse en cultura y ayudarnos en la pesada é improba tarea que desde hace nueve años venimos llevando á costas un par ó dos de individuos, sin más méritos que la voluntad y nuestro fin que sostener una arma poderosa en defensa de los intereses obreros.

Sin embargo, debemos hacerles algunas observaciones referente á la forma y fondo de los artículos que nos mandan, pues aunque ya sabemos que no se puede exigir gran cosa á obreros que en el momento carecen de principios de sólida instrucción, con la agravante de tener que dedicar á estos trabajos las pocas horas que después del cotidiano nos quedan para el descanso, no obstante creemos que con un poco de voluntad se pueden corregir muchas faltas de que adolecen nuestros escritos y que muchas veces malogran el carácter y seriedad que corresponden á EL OBRERO BALEAR.

Alguien tal vez, diga que incumbe al Consejo de Redacción el enmendar los originales. Cierto que sí; pero esto implica á veces más trabajo que si el artículo se hiciera de nuevo y el tiempo que perdemos corrigiendo errores y faltas, nos es muy necesario dedicarlo á otras tareas importantes. Así es que de hoy en adelante, solo nos proponemos dar cabida en estas columnas á los escritos que á nuestro juicio lo merezcan, tanto si vienen de compañeros nuestros como de suscriptores ó particulares. Esto no quiere decir que no admitamos todo lo que se refiera á movimiento obrero ó á otras cuestiones interesantes; al

contrario, nuestro deseo sería poder publicar el mayor número posible de noticias de ese carácter, como también veríamos con gusto que muchos compañeros se dedicasen á escribir para el periódico, pero sobre asuntos que no desdoren su carácter de socialista y, por lo tanto, obrero.

En suma; nuestro objeto consiste en que EL OBRERO BALEAR, aunque redactado y escrito por obreros manuales, sea un periódico serio y digno de la hermosa causa que defiende.

Decimos esto porque se han dado casos que compañeros hánse sentido ofendidos por no haberles publicado sus escritos ó aparecer en el periódico completamente transformados, lo cual hemos hecho en bien de ellos y del semanario. Nosotros no debemos, no podemos consentir por más tiempo que nuestro periódico sufra desprestigio por tener complacencias á ciertas personas que nos mandan original. EL OBRERO BALEAR es socialista y todo lo que no esté inspirado en su credo no debe tener ni tendrá cabida en sus columnas.

Así pues, deseamos de todos nuestros colaboradores tengan esto presente y no olviden que para tratar de socialismo precisa conocerlo, y para conocerlo es menester estudiarlo.

Cuanto á la forma de los artículos, no hemos de exigir nos los manden completamente limpios de faltas de ortografía y gramática, por sernos esto imposible á los trabajadores; pero si conviene que la forma de expresión corresponda al fondo del artículo, huyendo siempre de las palabras ásperas y ofensivas, que el pensamiento vaya especificando y coordinado lo mejor posible, se procure no incurrir en repeticiones ni consonantes de palabras, á fin de no dar mal sonido á la oración y hacer, en fin, que la lectura resulte lo más amena y agradable que podamos.

KARL MARX

5 DE MAYO DE 1818-14 DE MARZO DE 1883

El día 14 de los corrientes se cumplió el xxvi aniversario de la muerte del célebre autor de *El Capital*; del fundador de la Asociación Internacional de Trabajadores; del que, junto con Darwin, más ha contribuido á los progresos científicos del siglo XIX.

Hace ya más de cincuenta años que se conoce el marxismo y quince justos que se publicó el último volumen de *El Capital*; sin embargo, nunca como ahora ha sido tan discutida la doctrina del maestro.

De todas maneras, hay que reconocer que, á la par que en cantidad, los críticos de la obra de Marx han aumentado también en calidad. No sólo el haber desaparecido Marx de la escena, sino también los grandes progresos hechos de continuo por el marxismo, han impuesto silencio á los enemigos personales del famoso revolucionario, limitándose hoy la mayoría de sus

críticos á proponer tan sólo una *revisión* de las doctrinas marxistas, por suponer que Marx, al exponerlas, no pudo tener en cuenta ciertos hechos y determinados descubrimientos que se han realizado después de la publicación de sus obras.

Pero la obra científica de Marx no se conoce completamente en España, por lo cual no es de extrañar tampoco que la crítica de la misma no haya alcanzado entre nosotros la importancia que ha tenido en otros países. Los críticos españoles, tanto los que cobran para explicar una cosa que ellos llaman Economía Política, como los que *actúan* en determinados periódicos ó en ciertos tablados de la política y de la ciencia al uso, no han tenido aún tiempo ni gusto para enterarse de lo que á ningún hombre moderno le es permitido ignorar, y se han contentado con dar al público una caricatura del marxismo, contra la cual, claro está, se han podido despachar á sus anchas.

Mas si la obra científica de Marx no es conocida en España en el grado que su importancia merece, en cambio el marxismo propiamente dicho, traducido á la realidad por un movimiento obrero de clase, es más que conocido, pues que se practica en toda su integridad.

Pertenece á los trabajadores españoles, y muy especialmente á los fundadores del Partido Socialista Obrero español, la gloria de haber sido de los primeros que, no sólo en España, sino también en Europa, supieron comprender y encarnar la doctrina, que según Engels, significa «el reflejo en el pensamiento humano del conflicto que existe en los hechos entre las fuerzas productivas y la fuerza de producción»; como pertenece también á los mismos trabajadores el honor de haber conseguido, con sus esfuerzos, con sus titánicas luchas y con su noble tenacidad, que la doctrina marxista, como fiel intérprete de los intereses de la clase trabajadora, prevaleciese contra todas las desviaciones y contra determinados «revolucionarismos» archiburgueses de algunos malos pastores.

No sólo sin la ayuda de los profesionales del intelectualismo español, sino á pesar de la oposición de la mayoría de los mismos, los socialistas de nuestro país consiguieron, ya desde la fundación de la gran Internacional, poner á nuestra clase trabajadora en relación con los elementos verdaderamente revolucionarios de la Europa civilizada; y estos mismos socialistas, ayer tan escarnecidos, hoy ya respetados y mañana seguramente temidos, conseguirán á la larga europeizar definitivamente á España y reconciliar al fin la intelectualidad española con la del resto del Continente.

Del mismo modo que Marx logró con su acerada crítica y, sobre todo, con su acción positiva, reducir á la nada el socialismo de *double* de un Proudhon y el revolucionarismo de mentirijillas de los bakunistas, así también los

marxistas españoles, siguiendo el ejemplo del maestro, conseguirán aniquilar por completo la obra de algunos sociólogos de guardarropa y enseñarán a la clase obrera el único camino de su verdadera emancipación.

El perseverar siempre, continuamente, en la obra emprendida, sin temor a los contratiempos y a pesar de lo ingrato del medio en que nos movemos, es el mejor recuerdo que podemos dedicar al que dió cuanto fué y cuanto tuvo a la causa del proletariado, a la obra de la emancipación de la humanidad, al autor de aquellas célebres frases repetidas hoy por todos los explotados del mundo:

LA EMANCIPACIÓN DE LOS TRABAJADORES DEBE SER OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS.

¡TRABAJADORES DE TODOS LOS PAISES, UNOS!

Monarquía y República

En sus relaciones con el Socialismo

En nuestro artículo inserto en el número pasado, «República y Socialismo», vimos por la exposición de una y otra doctrina que no existe relación alguna entre ambas teorías y si un abismo infranqueable.

Pues la República conserva la actual sociedad de injusticia, explotación y miseria, al paso que el Socialismo quiere cambiarla por otra que esté más en armonía con la Naturaleza, que así como el sol y el aire, sea la tierra para todos, donde le sea imposible al haragán apropiarse del trabajo de otro.

Si los trabajadores estudiasen las cuestiones con atención, observarían esa afinidad entre la Monarquía constitucional y la República, y verían que una y otra tienen por base la propiedad privada de los medios de producción, causa de todos los males que padecemos. La República solo se diferencia de la Monarquía en lo que le cubre la *testa*, pues mientras aquella usa gorro frigio éstagasta corona.

Así vemos que Francia, con su famoso triángulo de Liberté, Egalité y Fraternité, ametralla a los huelguistas, cierra sus centros, procesa y persigue a los individuos que los componen, al igual que en las Monarquías, como recientemente aconteció con los miembros de la Confederación General del Trabajo, por demostrar estos su solidaridad a los compañeros que en el pueblo de *San Georges* se hallaban en huelga y fueron atacados por la fuerza pública. La jornada allí no baja de diez horas, y mientras hay quien gasta miles de francos en el sostenimiento de *cocottes*, se llena a la cárcel al infeliz que tiene el *mal gusto* de pasearse sin un céntimo por las calles de Francia, nación que dió al mundo los célebres derechos del hombre. En los Estados Unidos, la República *modelo* y país de los millonarios, no hace mucho se vieron miles de trabajadores, a causa de una crisis monetaria, sin pan y sin trabajo. Chile hará poco más de un año fusiló a una multitud que estando en huelga celebraba una reunión. La República Argentina expulsa a los que se distinguen por sus ideas de redención. Esa es la realidad que nadie es capaz de desmentir.

La marcha ascendente del industrialismo y la concentración capitalista han determinado la actual crisis económica.

El progreso mecánico ha suprimido miles de brazos y arruinado a gran número de pequeños industriales, precipitándolos al Socialismo.

En Alemania, Inglaterra, Bélgica y Francia, donde el desarrollo industrial ha alcanzado grandes proporciones, se ha producido una fuerza obrera colosal.

El Socialismo es el resultado natural del capitalismo que, obedeciendo a leyes naturales, viene a sucederle. La libertad que el capital ha precisado para su encumbramiento será la espada con que el Socialismo pondrá fin a su existencia.

Cuanto más tardarán a comprender esta verdad los obreros que equivocadamente siguen a la República, más retrasarán la hora de su emancipación.

Arloto

FALSA EDUCACION

Completamente errónea y perniciosa es la educación que la mayoría recibimos, por la ignorancia que envuelve aún a la sociedad, y, particularmente a los que incumbe y tienen el deber de instruirnos y educarnos.

Nuestros padres que son los que dirigen nuestros primeros pasos, nos educan sin querer, malisimamente; enseñándonos con el ejemplo el mayor respeto al rico y el desprecio al que, por su desgracia, nació pobre. Nos riñen si vamos con el bastardo, el hijo del sepulturero, ó con el qué, por su fatalidad, tuvo sus antecesores asesinos ó ladrones, aunque esos infelices sean buenos y honrados. ¡Risible educación la nuestra! no considerar que estos desgraciados no pudieron escoger el seno en que los engendraron ni el bastardo resistirse contra el que lo abandonó en medio del arroyo.

En la escuela, se nos embrutece el cerebro con supersticiones bíblicas, leyendas misteriosas y otras absurdas majaderías, que empobrecen y degradan nuestra tierna inteligencia. Por convencerse de esto, basta ver los libros que en las escuelas primarias se enseñan. Historias Sagradas y Catecismos, son los que más abundan y los que más se leen.

Ese modo de instruir a la niñez, hace, a no dudarlo, que los que asisten hasta los doce años a la escuela, no sepan nada útil y provechoso; pero si todas, las oraciones que encierra el Catecismo y mucha Historia Sagrada que no comprenden, ni comprenderán nunca.

Así me sucedió a mí. Solamente sabía que el mundo era creado en seis días, de la nada y por la sola palabra de Dios. Cuando tuve más edad no podía, ni debía mi razón conformarse con aquellos embrutecimientos bíblicos y prejuicios religiosos que mis padres, por creer que era bueno, y mis maestros por obligación me enseñaron.

Oía hablar al vulgo, de hombres que no creían en Dios ni sus sacerdotes, y que por tal motivo, eran escarnecidos y difamados por los ignorantes, hipócritas y neo-católicos.

Esos ateos, fueron los primeros que me proporcionaron libros, que con pruebas claras y evidentes, me demostraron que la religión era inventada por los hombres; pura farsa para mantener a la Humanidad sumida en las tinieblas de la ignorancia.

Mas tarde surgieron ante mi vista unas pequeñas nociones de astronomía, que me transformaron, el cielo sólido y la tierra plana a inmóvil, de que nos habla la sagrada Biblia, con un espacio infinito por donde vuelan, nuestro insignificante planeta y los demás mundos y soles que lo pueblan, recorriendo cada uno sus respectivas órbitas, alrededor de tal ó cual astro.

Cuatro párrafos de Geología me hicieron comprender, entre otras cosas, que el mundo para venir a su actual constitución, ha sido con un larguísimo é incalculable tiempo, y que no puede bajo ningún concepto lógico, haber sido creado en seis días. ¡Y pensar que hombres que conocen palme a palmo las ciencias naturales educan a

sus hijos religiosamente y ellos sigan demostrando que creen con estas mil y una barbaridades!

Cuando vi, que los que predicaban el amor a nuestros semejantes, prohiben en su decálogo el matar y se proponen enseñar al ignorante, proclamaban en discusiones y desde el púlpito, los feroces tribunales del Santo Oficio, despreciaban a Cristóbal Colón, quemaban a Jordano Bruno, excomulgaban a Copérnico y obligaban a Galileo a decir que no había visto nada so pretexto de ahogar en sangre la verdad y la ciencia, me estremecía y se me helaba la sangre de horrorizado.

Comparé todas aquellas imposibilidades y embustes que primeramente me enseñaron y que tenían mi razón confusa y atargada en la ignorancia, con aquellas inconcusas verdades que la avivaron y deduje de esta comparación, la diferencia que se nota entre lo absurdo y verosímil, sintiéndome orgulloso y envanecido, seguro de que había dado con la pura realidad.

Hoy, aunque me esfuerce, no puedo, ni quiero creer con nada cínico y misterioso porque al fin he conseguido penetrar en el templo de lo positivo y real.

Por todo esto y mucho más, los que queremos dignificar al hombre y hacerlo conocedor de sus derechos, debemos procurar al educarlo en la infancia, apartarle de su vista todo lo que signifique odio, superstición ó barbarie; reemplazándolo por todo lo que lleve el nombre de Justicia, Verdad y Progreso; enseñanza lógica, que transformará a la Humanidad de envilecida y perversa, en noble é inteligente.

J. M.

Lluchmayor 10 Marzo 1909.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta a nuestros ojos con el despidido de los obreros del taller a los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados a implorar la caridad pública. Obligado a trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que a falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados al psudónimo de Dr. Sintético.

ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

EL ORIGEN DEL HOMBRE

Para celebrar el centenario del nacimiento del gran pensador inglés Charles Darwin, todos los periódicos y todas las revistas del mundo han dedicado un recuerdo al autor de «El origen de las especies» y de la «Descendencia del hombre». Dentro de nuestra modesta esfera, nosotros queremos también contribuir al homenaje tributado a Darwin, y por esto insertamos a continuación el notable resumen que de la teoría darwinista ha hecho para «La Internacional» un querido amigo de ésta, de tanto talento como modestia, que oculta su nombre bajo el pseudónimo de Dr. Sintético.

¿El hombre fué creado ó tiene un origen animal, habiendo sufrido como todos los seres la ley de las transformaciones y de las adaptaciones?

Las religiones no han aportado a este problema ninguna respuesta satisfactoria, pues afirmar que Dios hizo al hombre del limo de la tierra y la mujer de una de sus costillas, no es afirmar nada.

Tampoco se prueba la creación del hombre por una divinidad al formular la pregunta: ¿quién lo habrá, pues, creado?

Descartada y completamente desechada la solución empírica de las religiones, hay que preguntarse: ¿de dónde viene el hombre?

En su «Precis de Sociologie», Guillermo de Greef hace constar que los monos superiores y los hombres inferiores tienden a desaparecer, constituyendo el hombre la especie cada día más distinta de aquéllos.

Si el hombre, tiene, en efecto, un origen

animal, es su gloria haber prosperado maravillosamente, y porque no se descubra el tipo que sería el eslabón entre el mono superior y el hombre, no deja por esto de quedar demostrado su origen animal.

Hoy existen documentos intermediarios muy notables de los cuales la Academia de Ciencias de París se ha ocupado recientemente con motivo del descubrimiento del cráneo de Cantal.

Pero se trata ahora de otras pruebas, y éstas son las que tratamos de exponer. Libres de toda metafísica y de todo razonamiento especulativo, nos atenderemos á los hechos y á lo que resulta completamente probado.

Y lo que se ha probado es que el hombre tiene un origen animal; que es un mamífero vecino de los monos, y que tiene un estrecho parentesco con los simios superiores.

**

El estudio comparativo del hombre y de los monos superiores (chimpancé, gorila, orangutan), demuestra una sorprendente analogía en el conjunto y en los detalles.

Tomando tres esqueletos: el de un mono propiamente dicho, el esqueleto de un mono superior ó antropomorfo (que tiene la forma del hombre) y el esqueleto de un hombre, y comparándolos hueso por hueso, se puede comprobar que en el cráneo y en el esqueleto en general la diferencia es menor entre el hombre y el mono superior que entre éste y los monos de especies inferiores.

Examinad el sacro, el hueso que ocupa la parte posterior de la pelvis y es la continuación de la columna vertebral; en los monos propiamente dichos está constituido por tres ó raramente por cuatro vértebras, mientras que en los monos de raza superior y el hombre, lo está por cinco.

En esto también, los antropoides están más cerca del hombre que de los otros monos.

Veamos ahora el pie.

El hombre se sostiene de pie de una manera continua. Los monos sólo caminan con dos pies en ciertas ocasiones. Mas el miembro posterior del gorila no es una mano, sino un pie prehensil que posee un pulgar móvil que difiere del pie humano por sus proporciones, por el grado de movilidad y por la colocación secundaria de sus partes; pero que no difiere por ningún carácter fundamental.

Como queda dicho, son mayores las diferencias entre el gorila y los monos inferiores que entre las manos y pies del hombre y del gorila.

Ocorre lo mismo si se comparan los músculos ó los órganos internos.

Las investigaciones científicas han demostrado que el hombre no fué siempre como es hoy y que aún presenta sorprendentes analogías con sus antepasados irracionales, los cuales prueban que ha evolucionado y que, por consiguiente, no fué creado.

Está completamente demostrado que la estructura de todos los animales, incluso el hombre, es la misma: una envoltura con un gran saco estomacal dentro. No obstante las complicaciones de la envoltura y del estómago, el plan general es el mismo.

También está averiguado que todos los seres vivientes, comprendiendo entre ellos al hombre están formados por células, y que los elementos de la composición química son los mismos.

Se ha demostrado que todos los seres vivientes han evolucionado. Los pájaros descienden de los reptiles, habiéndose hallado sus intermedios: los pájaros con dientes. ¿Por qué el hombre habla de escapar á esta evolución general de todos los seres?

Se ha observado asimismo que órganos que cumplen diversas funciones en distintas especies

tienen, sin embargo, la misma estructura. Hallanse en este caso: la pata del perro, el ala del murciélago y las aletas de la foca. Su estructura es idéntica, porque el perro, el murciélago y la foca tienen un común origen y se han diferenciado por la acción de causas, necesidades y medios de vida nuevos y diferentes.

Ahora bien; la mano del hombre y la del mono tienen la misma estructura. Indudablemente, los órganos de sus antepasados se adaptaron á diferentes funciones, quedando no obstante idéntica la estructura.

Tomad el brazo y la pierna de un hombre y de un mono. El uno y el otro se componen de tres partes: brazo, antebrazo y mano; muslo, pierna y pie. Hay un hueso en el muslo; dos en el antebrazo y dos en la pierna. Tiene ocho huesos la muñeca y ocho también el pie (siete, pero uno de ellos es doble). Tiene cinco dedos la mano y cinco el pie, estando compuestos de dos y tres falanges.

¿Por qué? Todo debería ser diferente, pues diferente es la función del pie y de la mano, y solo cabe una explicación: el hombre desciende de animales de cuatro patas; los cuatro miembros tenían la misma función y estaban contruidos del mismo modo. Las adaptaciones nuevas y la diferenciación vinieron con los medios nuevos, más la estructura quedó la misma.

Ya hemos dicho que las diferencias son menos y las afinidades mayores entre los hombres y los monos antropomorfos que entre éstos y sus semejantes los monos inferiores.

(Continuará).

DIOS LOS CRIA...

V

Aún persiste la huelga de los compañeros que forman las tres Sociedades del «Arte del Libro» en Madrid, declarada á varios industriales de dicha capital de que están enterados los lectores de este semanario en artículos anteriores.

Según datos que tengo á la vista, puedo decir que los patronos han conseguido reclutar para sus establecimientos unos cinco tipógrafos que han abandonado á sus compañeros en lucha.

Estos pensarán que obrando así van á asegurarse el plato de lentejas para la vida presente y tal vez para el porvenir.

Pero casualmente no ocurre así en circunstancias tales, porque al hombre que no sabe defender sus derechos de ser humano y ser tratado como tal, y abandona las filas en que lucha en unión de sus compañeros, consintiendo que su enemigo le aplaste, le haga bajar la frente y doblegar su espinaza al mero capricho de su patrono; estos hombres que obran así, siempre suelen ser la escoria del gremio, calificados de ineptos desconocedores de la dignidad y faltos de conciencia.

La ayuda de éstos en momentos de una lucha sirve á sus patronos de gran utilidad de momento á pesar de su ineptitud; restablecida la calma — suponiendo perdida la lucha por los obreros—y repuesto el patrono ó patronos del consiguiente susto, la industria sigue su habitual tarea, y por poca calma que experimenta el patrono, reparad en los primeros que quedan en la calle: los ineptos, ya los patronos no se acuerdan del beneficio que les reportó el rebasío de los resignados entre ellos muchos carcos.

¿Que son cuatro ó cinco desertores de entre las filas que mantienen la lucha, cuando actualmente son más de cuatrocientos cincuenta? Cantidad insignificante, contribuir para aumentar más el desorden y engrandecer el pastel dada la ineptitud de ellos.

Los anuncios de *violón* en la prensa burguesa y católica resonando en toda España la falta de tipógrafos en Madrid ha dado el fruto que nosotros esperábamos; el que no acudiera casi ninguno á suplir á los compañeros que tan firmemente vienen sosteniendo la lucha.

El *Boletín Obrero* de esta provincia tal vez saldrá con alguna máscara, para enterar á sus lectores *humildes*, que la huelga antedicha ha quedado al fin y al cabo arreglada y solucionada por mediación del Circulo de San José, enviando obreros á las casas en huelga.

Ya no son tan solamente los periódicos burgueses que publican estupendas noticias falsando la verdad cuando se trata de intereses obreros, sino hasta en los mismos que predicán la hermandad y dicen llamarse algunos de sus escritores representantes de Cristo. Cuando en realidad lo que buscan y con mayor tesón defienden son muchas prebendas para salvar almas del purgatorio.

Nemino.

BARCELONA

LOS DEMAGOGOS Y SOLIDARIDAD OBRERA

El Comité de esta Confederación, ha dirigido una circular á las sociedades obreras de Cataluña, invitándolas á tomar parte en la importantísima Asamblea Obrera Catalana que se celebrará el día 21 de los corrientes, en el local del Centro Obrero, calle Nueva de San Francisco, 7, 1.º, á las diez en punto de la mañana.

La celebración de tan importante acto, es debido á la inculcable conducta seguida por la empresa burguesa del periódico *terroualista El Progreso* y sus parciales, en el conflicto surgido entre dicha empresa y el sindicato federado Arte de Imprimir primero y con toda la Solidaridad Obrera en la actualidad.

En dicho acto se fallará en definitiva sobre la cuestión que tanto tiempo há viene preocupando á los trabajadores. Y como no dudamos del interés que en defensa de sus intereses han demostrado los obreros catalanes, confiamos que esta vez resolverán en consecuencia.

**

Y la empresa, y comparsa de *El Progreso*, como si nada hubiese sucedido, sigue calumniando á obreros dignos.

En cambio, cuando se invita á su director á algún acto público para que se defienda de los cargos que se le hagan, en vez de asistir, se hace el sordo, ó envía sus limpias botas.

Veremos si aceptará la invitación para asistir personalmente á la gran Asamblea.

CRÍMENES DEL CAPITALISMO

(Continuación)

—Junto á esa parte del monte que limita los trabajos de la «corta»... ¡Si estuviese usted aquí á la hora del relevol... Es una cosa muy curiosa. A bajo todo son tinieblas; los mineros van llegando con sus candiles y forman un círculo para pasar lista. Las luces que tambiequean en las sombras parecen almas del otro mundo vagando en el fondo del precipicio... Cuando están todos, entran en lagcontramina. Los de adentro salen, y al poco, sólo se ve procesión de sombras en los alrededores, y luces que tiemblan, almas que huyen.

—¿Es ahí bajo donde el cobre arde?

—No; á nuestra izquierda, en aquel recodo...

—Creo que este abismo no existía antes.

—Loj abríó la dinamita. Por aquí había un fi-

lón que ya se ha extraído hasta donde nosotros estamos. Ahora están cortando los montes de enfrente, y cuando hayan desaparecido, continuarán los trabajos por nuestra derecha.

—¿Esa montaña también caerá?

—También al cerro de Salomón lo harán volar... Fijese bien en su altura... Si cuanto los hombros empiecen la corta, cae alguno, el salto será de trescientos metros.

—¿Pero caerá?

—A más de cuatro les costará la vida.

—¿Ha sido usted minero?

—Lo fui bastante tiempo. Mire las señas...

—¿También ha sido víctima de algún accidente?

—Gracias a Dios, me libré de todos. Pero los mineros de esta zona estamos bien marcados.

Mientras dice esto se levanta el pantalón. Después se descubre el pecho. Luego me muestra los brazos, piernas, pecho y brazos—y, según asegura, mucho más en la espalda—están llenos de redondas manchas negras, como botones de fuego.

—Y eso ¿qué es?

—El sello que en las carnes nos pone el agua agria, el agua que se filtra por las masas de cobre. Las galerías están rezumando; cada gota que nos cae encima es una chispa que abrasa la carne.

—¿Y no puede preservarse mejor?

—Imposible. El calor es horrible en las galerías; si no fuese por el agua agria, trabajaríamos en cueros. Nos cubrimos bien la cabeza con cascotes de sombreros viejos, y nos ponemos un trajecito de bayeta, que es muy apropiado para expulsar el agua. Aun así, ya ve cómo tengo el cuerpo. A veces encontramos en las galerías sitios que rezuman en abundancia, y figúrese cuando nos coge un chorro... ¡El que tiene mala encuarnadura se divierte, como hay Dios!...

—Peor lo pasarán los pies.

—¡Mucho peor!... Hubo una época que no olvidarán los que trabajan en el agua. La compañía para proteger a un ladrón, exigía al minero que le comprara las botas de goma. Como nadie le hacía competencia y deseaba enriquecerse pronto, vendía botas detestables. Al poco tiempo la goma estaba quemada, el agua abrasaba los pies y los pies del minero eran llagas vivas. Hubo que hacer una huelga, y así terminó aquella explotación...

El curioso viajero también conoce los efectos del agua que, al pisar por el cobre, adquiere intenso color. Fue en un regajo que corre entre Ríofrío y Nordu. No han tenido el cuidado de tender un pañuelillo, y al quererlo cruzar, resbaló en las piedras... Total, un par de botas perdidas y una llaga en el pie derecho... —M. CIGES APARICIO.

(Se continuará)

INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha sido admitida en el Partido Socialista la Agrupación de Tarazona (Zamora), que envía un fraternal saludo a cuantos en él militan.

EL MUNDO OBRERO

Periódico socialista y defensor de la clase trabajadora, órgano de la Agrupación Socialista de Alicante, extraordinario para 1.º Mayo 1909.

A nuestros lectores y corresponsales

Con el fin de contribuir a solemnizar la gran fiesta internacional del trabajo, el presente año como el pasado, nos proponemos hacer una tirada extraordinaria de *El Mundo Obrero* litogra-

fiado a cinco colores, para el próximo día 1.º de Mayo.

Del grabado que ha de llevar, no diremos más sino que tenemos la seguridad de que ha de gustar tanto o más si cabe que los que hasta la fecha llevamos publicados.

Con el fin, pues, de regular la tirada, nos dirigimos a nuestros lectores y corresponsales, encareciéndoles nos hagan sus pedidos lo más tarde hasta el 26 de Marzo, día en que ha de empezar la litografía sus trabajos; advirtiéndoles que solo serviremos los pedidos que hasta el citado día 26 se nos hayan hecho.

El año pasado como el anterior, hicimos también esta advertencia, y sin embargo, algunos corresponsales se retrasaron en hacer sus pedidos y por esta causa no se les pudo servir, bien apesar nuestro, los ejemplares que pidieron. Conviene por tanto que tengan muy en cuenta la advertencia que les hacemos, pues nos hemos propuesto no hacer más ejemplares que el total que arrojen los pedidos que se hagan hasta la fecha indicada.

Condiciones.—Precio del paquete de 25 ejemplares: En España, 2'75 pesetas. Número suelto 15 céntimos. En el extranjero el mismo precio, más el recargo del franqueo.

Al hacer ahora el pedido no es condición precisa vaya acompañado del importe del mismo, pero sí deberán hacerlo efectivo antes del 20 de Abril. Los pedidos que a esta fecha no se hayan hecho efectivos, no se servirán.

Los pedidos de 50 ejemplares en adelante serán certificados por nuestra cuenta; cuando se trate de número mayor, se mandarán sin certificar sino se envía el importe del certificado.

No se admite la devolución de los ejemplares que les pudieran sobrar a quienes nos hagan pedidos: La correspondencia y libranzas se dirigirán a nombre de Monserrate Valero, Avenida de Zorrilla, 2, Centro, Alicante 26 de Febrero 1909. —El Administrador, *Monserrate Valero*.

Nota.—A quienes lo deseen se les pueden servir también ejemplares de los números extraordinarios correspondientes al 1.º de Mayo de 1905 y 1906.

Igualmente podemos servir retratos-oleografías a doce tintas, de nuestro compañero Pablo Iglesias, tamaño 44 por 64 centímetros, al precio de 50 céntimos ejemplar: los pedidos mayores de 4 ejemplares, a 40 céntimos el ejemplar.

ARTÁ

MITIN DE PROPAGANDA

Como anunciábamos en el número pasado celebróse el domingo pasado en Artá, el indicado acto, habiendo asistido representación de Manacor y Palma.

A las tres y media de la tarde, el presidente compañero Juan Escanellas declara abierto el acto, y después de manifestar al auditorio, su objeto y deseos de los organizadores concede la palabra por turno respectivos a los compañeros Pedro Sañcho de Artá, Mateo Soler de Manacor y Francisco Roca de Palma.

Estos compañeros demostraron a los trabajadores, las ventajas de la asociación y el único medio radical para mejorar en su situación económica y moral.

Si el obrero artanense, hoy se ve obligado a sucumbir ante el capricho de sus explotadores burgueses, es debido a la desunión que entre aquellos ha existido. Pues mientras por una parte aprovechase de esta circunstancia sus explotadores para abonarles el salario que tienen

por conveniente y realizar una jornada ilimitada, por otra parte los católicos, siempre tan *servientes y tan justos*, han aconsejado y aconsejan a los eternos explotados, paciencia y resignación en las vicitudes que para más vivir tienen que pasar.

Para evitar tanto vividor y caquismo, la clase explotada ha de organizarse frente a la clase burguesa y sus servidores y atacarlos con sus mismas trincheras hasta hacerlos desalojar de sus fortificaciones.

Terminado el acto, se alistaron varios compañeros, siendo en la actualidad el número de asociados de unos ciento sesenta y pico.

Por lo que se ve, los sufridos productores artanenses se han dado cuenta de que son dignos de mejor suerte y ateniéndose a la célebre frase de Marx que *«La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos»* apréstause para la lucha económica, con el único fin de mejorar de situación.

Adelante pues compañeros y siempre adelante, hasta hallaros en condiciones de constituir una Agrupación Socialista.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

El Comité Nacional a las colectividades del Partido.

Estimados compañeros: Nuestros correligionarios de Cataluña, y principalmente los de Barcelona están sosteniendo, en unión de otros trabajadores, ruda lucha con los que, cubiertos con la máscara de radicales, no son otra cosa que explotadores políticos de la clase obrera.

Esa lucha, que tiene por fin deshacer un equívoco, nos interesa a cuantos trabajamos por unir a los explotados para que realicen como clase su obra de mejoramiento y emancipación.

Y como aquellos correligionarios, para proseguir y vencer ó quebrantar profundamente a sus adversarios, necesitan ayuda pecuniaria nos dirigimos a cuantos puedan ayudarnos para que acudan en su auxilio.

Los fondos se dirigirán a *José Rodríguez López*, Este, 14, prof., Barcelona.

Madrid, 6 de marzo de 1909. —M. GARCIA CORTÉS, secretario. —PABLO IGLESIAS, presidente.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—M. C.—Recibida 1 peseta pagada hasta 30 de Septiembre de 1908.

BUENOS AIRES.—M. C.—Recibidas 2'50 pesetas, pagado hasta 31 de Marzo de 1909.

MAHON.—A. P.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Mayo de 1909.

SITGES (BARCELONA).—J. D.—Recibida 1 peseta por conducción de *El Socialista*, pagado hasta 31 de Diciembre 1908.

Juventud Socialista Palmesana

Se reunió el Comité de esta entidad el domingo 21 del corriente a las 11 de su mañana.

Por exceso de original dejamos de publicar en este número el Folletín, que lo continuaremos en el próximo número.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27